

令和2年9月定例会

一般質問

～12人の議員が市政を問う～

※ 一般質問のタイトル及び質問内容は質問者の責任において作成しています。

P 9 山崎 正男 議員

- 令和2年4月の組織機構の変更について
1 市民の反応と今後の対応
2 組織変更の成果と弊害

P 9 田村 なつ江 議員

- 新型コロナウイルス感染症への対応
- 多重災害への備え
- 公共交通の取り組み
- 男女共同参画社会の推進

P 10 加藤 幸子 議員

- 新型コロナウイルス感染流行の「第2波」に備えるために
- 高齢者のタクシー券について
- 市営住宅の改修について
- 市有林伐採に係る庁内の調査委員会の状況について

P 10 安力川 信之 議員

- 行政のデジタル化の取り組み
- 教育と文化のまちづくり

P 11 中澤 広行 議員

- 市長戦略部の職務内容
- 市長戦略部長に文書のあり方について問う
- 市長戦略部長に財政の行方について問う

P 11 須田 勝 議員

- 安心して暮らせる・しづかわ
1 高木市政3年の検証
2 学校再編統合の見直し

P 12 田中 猛夫 議員

- 適正な行政事務の執行について
- 市の危機管理について

P 12 角田 喜和 議員

- 新型コロナウイルス対策における教育問題について
- 鉄鋼スラグの管理及び今後の対応について

P 13 茂木 弘伸 議員

- 新産業ゾーンについて
- 豊秋公民館について

P 13 板倉 正和 議員

- 移住定住対策について
- 生活道路整備について

P 14 反町 英孝 議員

- 第3次渋川市定員管理適正化計画について
- 渋川市学校給食共同調理場について

P 14 山内 崇仁 議員

- 安心・安全な教育環境
- ワンストップサービスについて

一般質問の詳しい内容は、会議録検索システムまたは議会放映システムをご覧ください。渋川市議会ホームページからご覧いただけます。

一般質問



山崎 正男

令和2年4月の 組織機構の変更について



田村なつ江

生き生き暮らせる渋川市に



再活用が求められる西群馬病院跡



高齢者の移動手段タクシー

質問 組織機構の変更に対する市民の反応は。

総務部長 建設交通部の都市政策課と交通政策課の名称について特に市民に混乱はない旨、確認していますが、新名称になつて半年足らずであり、新名称の定着には今しばらく時間が必要と考えます。

質問 市長戦略部が新設された。

市長戦略部長 現在、渋川医療センターの跡地の活用を国に働きかけ、渋川市のため生かしてほしい。

質問 現在、県市長会を通じて、県選出国会議員に立体交差化の要望を行っていますが、渋川西バイパスの建設も含め、早期に混雑の合意を、実現するまで国及び県に働きかけてほしい。

市長戦略部長 県市長会を通じ、

解消が図られるよう国や県に対し強く働きかけています。

質問 国道353号樽バイパスが早期に開通実現するように、国及び県に強く働きかけて、戦略という部署らしい仕事をしてほしい。

市長戦略部長 昨年度、国道353号改良促進期成同盟会として、知事や県議会議長に要望を行いました。東毛地区と吾妻地区をつなぐ広域基幹道路であり周辺地域からの要望も強く寄せられていますので、今後もさまざまな場面において要望を続けていきます。

この要望も強く寄せられていますので、今後もさまざまな場面において要望を続けていきます。

新型コロナウイルス感染症の対応

質問 障がい児の同居者が新型コロナウイルス感染した場合の対応は。また困った時の相談窓口は。

福祉部長 養育可能な親族がない場合、児童相談所が窓口となり児童の状態を踏まえ、障害児入所施設等を利用できます。心配事等は地域包括ケア課に相談ください。

多重災害への備え

危機管理監 自主防災リーダーの周知と位置づけ、また今後の養成は。

質問 各地区自治会連合会会議や防災訓練の際に自主防災リーダーの役割を周知するとともに、来年度も養成講座を開講します。

公共交通の取り組み

質問 北橘地区で試行運行されるデマンドバスの進ちょく状況は。

建設交通部長 予約・配車システムの選定や乗降場所設定等、年明けの試行運行開始に向けて陸運支局への申請準備を進めています。

質問 高齢者の移動手段タクシーカードは中心市街地と郊外部間で利用料金の格差があるが。また相乗り

券を一般券として使用できないか。

建設交通部長

利用料金が割高になる郊外地域の利便性向上のため相乗り券を創設しましたが、利用者の声や他市等の例などから、利便性が向上するよう研究します。

男女共同参画社会の推進を

質問 市職員の女性管理職の率は。また、男女共同参画の推進をどう進めていくかと考えているのか。

総合政策部長 女性管理職の割合は23・5%です。

市長 啓発活動による意識改革などを地域と連携して推進します。

一般質問



加藤 幸子

新型コロナ感染症の 「第2波」に備えて

質問 市営住宅の結露やカビの発



改修を望まれる市営住宅

質問 コロナ感染症予防や感染した時の取るべき対応について、広報で市民に周知・徹底をするべき。
スポーツ健康部長 家庭内での感染対策など広報やホームページを活用して市民へ情報発信を行っています。

質問 PCR検査の現状と医療・介護・福祉従事者への定期的な検査実施の考え方について。

スポーツ健康部長 帰国者・接触者外来やPCR検査センター以外でも医師の判断で検査ができるよう県で整備が進められています。

48枚のタクシー券を使えるように
質問 高齢者移動支援事業の「相乗り券」は不評。高齢者のタクシーコード48枚を前のように高齢者がすべて使えるようにする考えは。

建設交通部長 長距離利用の負担軽減を目的とした相乗り券ですが、利用実態を踏まえた上で、効率的で持続可能な制度として利便性が充実するよう取り組みます。

市営住宅の改修について

質問 市営住宅の結露やカビの発

生についての対策と風呂設置がない住宅についての今後の対策は。
建設交通部長 現在、渋川市公営住宅等長寿命化計画を策定中であります。今後、この中で改善の計画を練つていただきたいと考えています。

市有林伐採厅内調査委員会の方向

質問 調査委員会の進ちょく状況と調査期間、議会への報告は。

総務部長 関係職員からの聞き取り調査の整理等を進めていて、10月中旬に調査完了の予定です。調査完了後、報告方法等を検討します。

48枚のタクシー券を使えるように

質問 高齢者移動支援事業の「相

乗り券」は不評。高齢者のタクシーコード48枚を前のように高齢者がすべて使えるようにする考えは。

建設交通部長 長距離利用の負担

軽減を目的とした相乗り券ですが、

利用実態を踏まえた上で、効率的

で持続可能な制度として利便性が

充実するよう取り組みます。

市営住宅の改修について

質問 市営住宅の結露やカビの発

お茶の間市役所どこでも窓口を

質問 自宅と市役所をオンラインでつなぎ、さまざまな相談や申請に対応する体制を。

総合政策部長 今回導入するタブレット端末を活用し、職員が市民との相談を映像で行うことや申請

内容について行政センターと本庁で協力した対応が可能となります。

防災のデジタル化を

質問 避難所運営や備蓄品の見える化と被災者支援システムのさらなる運用の拡充を。

危機管理監 タブレット端末を活用した避難所や備蓄品の見える化を検討し、被災者支援システム更新とともに職員研修を実施します。

読解力向上のための学校教育を

質問 基礎学力、特に読解力向上のための取り組みを。

教育長 発達の段階に応じた系統的な読書指導を行うことや、情報の扱い方に関する知識・技能を育成することにより、文章の内容を正確に理解し、適切に表現できる力を身に付けさせていきます。



安力川信之

デジタル市役所の構築を

デジタル図書館を

質問 新しい生活様式に対応した図書館のために電子書籍の貸出を。

教育部長 他館の電子図書館導入

状況を注視しつつ、最も効率的で効果的な方法を引き続き研究していきます。

歴史的建造物の支援を

質問 民間の次世代に残したい建造物を守るために助成を。

教育部長 市では現在指定文化財

には事業費の2分の1、未指定の場合は内容を精査し事業費の4分の1まで補助することができます。



歴史的価値のある建造物の保全に支援を。
(写真提供:堀口家)

一般質問



中澤 広行

市長戦略部長に問う

質問 3階級特進を果たした市長 戰略部長だが新設の市長戦略部の職務内容はいったい何だ。

市長戦略部長 部局横断的な案件の連携機能の強化や総合調整、情報発信の推進を市長の特命により実施するもので、4月より政策戦略会議を設置し取り組んでいます。

質問 市長投書箱ばらぼらの原本を紛失した事実はあるか。

市長戦略部長 回議の途中で紛失したのは事実であります。再発防止に取り組み、市民の信頼に応えていきたいと思います。

質問 記者会見資料に添付していいた農協の要望書は市役所で作成し組合長の決裁も得ず農協職員に押印させてあたかも組合から提出したように装つた。こんなことがあつていいのか。

市長戦略部長

農協からは無理に要望書を作成したといった話はなく、両農協が共同で市への提出を相談したと聞いています。

質問 市内の民間施設で新型コロナウイルス感染症の陽性反応発生



原本を一部紛失した投書箱「ばらぼら」

時に、市の職員20人余りに民間施設の消毒をさせたとのことだが、全国的にもあり得ないことだが事実であるか。

市長戦略部長 新型コロナ感染に関することは、お答えできません。

質問 令和元年9月21日二子山部屋表敬訪問とあるが二子山部屋は行っていない。虚偽の表記だ。

市長戦略部長 地域振興のため、二子山部屋赤城合宿所を開設した関係者の方と、公務として両国国技館に二子山親方の激励、表敬訪問を行ったのは事実であります。

質問 任期残り1年、コロナ禍による経済低迷をどう対処するか。

市長 国の地方創生臨時交付金を活用し市民生活の支援や市内事業者の支援を行つてきました。新しい生活様式に対応した経済活動を推進し市内経済の回復に努めます。

学校再編統合の見直し

質問 平成25年度から渋川市小中学校再編計画等基本方針、現在までの経過と赤城地区の中学校再編検討地区委員会での結果は。

教育部長 これまでに小野上・子持・赤城地区で、小学校3校と中

高木市政3年の検証
質問 平成29年9月13日、初登庁から3年が経過した。選挙公約での「明日の渋川」をひらく高木つとむの6つの挑戦の達成感は。

市長 人口減少危機突破、行財政改革などほとんどの項目について着手したものと感じています。地震、豪雨、猛暑などの自然災害への対応に加え、コロナウイルスへの対応については、引き続き進めています。

質問 任期残り1年、コロナ禍による経済低迷をどう対処するか。

市長 国の地方創生臨時交付金を活用し市民生活の支援や市内事業者の支援を行つてきました。新しい生活様式に対応した経済活動を推進し市内経済の回復に努めます。

質問 小規模校の特性を生かした学校運営に努めたいと考えます。

質問 平成29年度から10年間の長期的方針の見直しを、今するのか、する気はあるのか。また教育委員会の学校再編の将来像は。



日々執務に励む高木市長



須田 勝

安心して暮らせる・しぶかわ

学校1校の統合を行いました。

赤城地区の中学校については、それぞれの検討委員会での協議の結果、統合を見送るとされました。

一般質問



田中 猛夫

行政事務の適正な執行と危機管理

質問 市が森林法違反とした硯石周辺の市有林伐採について、違反した状態は現在も継続しているか。

産業観光部長 違反行為に対して関係者から事情聴取の上、顛末書及び伐採届の提出を受け、厳重注意の指導書を交付することをもつて一連の手続が完了していますので、現在では違反状態が継続しているものではありません。

質問 市費で市長宅に新聞を配達させるのは、公私混同ではないのか。

市長戦略部長 出勤後は分割みで

公務を行っている市長に、出勤前の時間を活用し新聞記事の確認をしてもらっています。新聞は、毎日出勤時に市長が持参し、府内での資料収集にきちんと活用されていて、公私混同ではありません。

質問 防災専門員が退職したが、市はどういうに防災体制を強化していくのか。

危機管理監督 これまでと同様に防災力の向上に取り組むため、自治会及び自主防災会、自主防災リレー



防災訓練の様子

ダーニー会等への活動を支援して、消防や自衛隊、気象台等の各機関に協力を仰ぎながら、市全体の防災体制の充実を図っていきます。

質問 市長が新型コロナウイルス感染症に対するリスクの高い介護施設で、マスクの贈呈式を行うのは、危機管理上問題ではないか。

市長戦略部長 施設からの依頼を受け、マスクを作成した介護予防ボランティアの方と一緒に、施設関係者に贈呈をしたものです。入所者への感染リスクに配慮し、ベルランダや玄関先で行いました。

協力を仰ぎながら、市全体の防災体制の充実を図っていきます。

質問 コロナ禍による長期の休校による子どもの学習の遅れ、心身のケアに手間と時間が必要となるが、どう対処するのか。

教育部長 スタディアシスタンント等、さまざまな立場の教職員を活用し、個に応じたきめ細かな学習支援を行っています。また、スクールカウンセラーや諸機関と連携し、心のケアに取り組んでいます。

質問 新型コロナウイルス感染の拡大が懸念される中で、インフルエンザの時期になってくる。富岡市のよう3歳から18歳までの子どもたちに予防接種の補助を。

総務部長 指摘のありました工事6件で使用したスラグ混合碎石は、材料の品質規格証明書、(財)東海技術センターの分析結果証明書、(株)環境分析センターの計量証明書が提出され、環境基準値以下であることが確認されたことから、

瑕疵には当たらないと考えます。



角田 喜和

コロナ禍のもと、子どもたちにインフル予防接種補助を

質問 『廃棄物の監督官庁は群馬県』

質問 渋川市は、裁判で大同特殊鋼のスラグは廃棄物と認めた。廃棄物の監督官庁はどこか。

建設交通部長 産業廃棄物の認定



子どもたちに予防接種を

に関する権限は、群馬県が有していると認識しています。

質問 佐藤建設工業が直接施工した現場にはスラグ混合碎石が使われている。瑕疵担保責任による修補請求をすべきではないか。

総務部長 指摘のありました工事6件で使用したスラグ混合碎石は、材料の品質規格証明書、(財)東海技術センターの分析結果証明書、(株)環境分析センターの計量証明書が提出され、環境基準値以下であることが確認されたことから、

瑕疵には当たらないと考えます。

一般質問



茂木 弘伸

豊秋公民館・ 新産業ゾーンについて

質問 豊秋公民館について
建設交通部長 昨年9月の一般質問で市内では一番古い豊秋公民館、耐震補強ではなく、生涯学習、防災等住民ニーズに合った建て替えをとの問い合わせに、市長は建て替えも含めて検討すること。検討内容は。

教育部長 耐震補強か建て替えかの判断は、市の財政力が重要な要素となります。ソフト的な研究も含めながら引き続き入念かつ慎重に調査を進めているところです。

質問 建て替えに向けて、総合計画に入れる考えはあるか。

市長 令和6年度末を目指に古巻公民館の建て替えを計画しているまでの、それに続けて、公民館の整備を進める計画を作つていきました。

新産業ゾーンの創設について

質問 新産業ゾーンの候補地は。

建設交通部長 北部学校給食调理場周辺、金島駅周辺、渋川医療センター周辺、渋川伊香保IC周辺、高崎渋川線バイパス周辺及び渋川半田工業団地周辺を選定しました。



新産業ゾーン候補地の一つ 渋川・伊香保インター付近

質問

上武道、上信道、国道17号

が交わる渋川伊香保インター周辺が最適地と考えるが、市内への企業からの問い合わせは、どのくらいあるか。

産業観光部長 現在、大小を含めて5、6件です。

質問 有馬企業団地東側へ団地拡張の考えは。

産業観光部長 高崎渋川線バイパスが開通し、南の市道も拡幅することから、交通利便性が向上しますので、有馬企業団地の延伸は、取り組み可能な場所と考えます。

移住定住対策について

質問

第2期渋川市まち・ひと・しごと創生総合戦略のさらなる充実と強化に向けた取り組みは。

総合政策部長 移住者の住宅取得費用の助成や空き家の活用等を強化、関係人口の創出・拡大などの新たな施策にも取り組みます。

生活道路の整備について

質問

市道阿久津折原線の苦情が

寄せられている場所の舗装工事と部分対応と路盤工について。

建設交通部長 苦情の解消には、路盤も含めた舗装補修が必要と考えられ、工法や優先的に工事を行う区間等の精査を進めます。

建設交通部長

苦情の解消には、路盤も含めた舗装補修が必要と考えられ、工法や優先的に工事を行う区間等の精査を進めます。

質問 有馬企業団地の延伸は、取り組み可能な場所と考えます。

総合政策部長 移住者、移住希望者の意見を聞き、通勤の助成などを含め移住定住に有効な制度の調査・研究を進めます。

質問 コロナ禍でのテレワークの促進で、東京圏の通勤の助成策は。

総合政策部長 移住者、移住希望者の意見を聞き、通勤の助成などを含め移住定住に有効な制度の調査・研究を進めます。

質問 住宅団地を再利用する本市の考えはあるのか。

総合政策部長 団地内の空き地を市が買い取り再利用することは難しいと見えますが、有識者の意見を聞き、研究します。

質問 今後の移住定住に関する施策についての考えは。

市長 子育て教育支援に加え移住者の意見を聞き、財政支援だけではなく、地域に溶け込めるようコミュニティ支援も考えます。



生活道路舗装整備



板倉 正和

移住定住促進対策に本腰

生活道路の整備について

質問

市道阿久津折原線の苦情が寄せられている場所の舗装工事と部分対応と路盤工について。

建設交通部長 苦情の解消には、路盤も含めた舗装補修が必要と考えられ、工法や優先的に工事を行う区間等の精査を進めます。

建設交通部長 確認申請提出時の

道路後退内に塀等の工作物がある場合は、撤去を確認した後に確認済証を交付しています。

建設交通部長

苦情の解消には、路盤も含めた舗装補修が必要と考えられ、工法や優先的に工事を行う区間等の精査を進めます。

一般質問



反町 英孝

職員の定員管理と学校給食

第3次渋川市定員管理適正化計画

質問 最終年度となる第3次渋川市定員管理適正化計画における職員削減の達成見込みは。

総務部長 令和3年4月1日の目標値は713人です。令和2年4月1日の実績値は744人です。目標達成は難しいと考えます。

質問 第3次渋川市定員管理適正化計画は今年度で終了となります。5年後に向けての第4次渋川市定員管理適正化計画の策定状況は。

総務部長 現在国で公務員の定年延長が審議されています。新たな定年制度を構築した上で、計画を策定していきたいと思います。

学校給食共同調理場

質問 渋川市南部学校給食共同調理場の調理配送等の業務委託する公募が実施された。参加表明事業者ならばに書類審査の結果は。

教育部長 参加事業者数は7社です。提出書類を審査し、募集要項の参加条件を満たした5事業者を、一次審査の合格者としました。

質問 民間委託による市の財政負



民間に委託される渋川市南部学校給食共同調理場

担軽減効果は。今後の北部および東部の民間委託の考えは。

教育部長 年間300万円程度が軽減の見込みです。正規職員が運営体制を取ることができると考えます。

質問 東部学校給食共同調理場で令和3年度2学期から7大アレンゲン対応給食が提供される。提供日数、献立等どのような対応か。

教育部長 特定原材料7品目が含まれる場合に、常時対応します。引き続き検討を重ね、多くの献立を提供できるよう努めます。



山内 崇仁

安心・安全な教育環境

渋川市内の小中学校児童生徒や教職員が新型コロナウイルスに感染した場合の対応は。

教育長 濃厚接触者を特定するために必要な範囲を臨時休業するなどし、保健所や学校医の指示を受けながら適切に対応していきます。

質問 感染者が発生した学校名の公表は原則行わないと言っているが、正確な情報を報道しないと2次、3次感染を招く恐れがあるが。

教育長 学校は不特定多数の方が出入りする施設ではないことや、不当な差別、誹謗中傷等の人権侵害につながる行動等からその方々を守るため、原則公表を控えます。

質問 児童生徒が新型コロナウイルスに感染した後、学校へ復帰した場合のケアはどうするのか。

教育長 さまざまな教育活動を通して、また家庭にも協力を仰ぎながら、感染者への人権侵害につながる行動の未然防止に努めます。

中学校の校則の見直しについて

質問 東京都議会でツーブロックの髪形についての議論があつたが



小学校通学時の検温の様子

どう思うか。

教育長 一概にどの髪型が駄目と押しつけるのではなく、中学生らしい自然な髪型について、生徒らの意見があつた。校則も生徒の意見を聞くべき。

質問 新聞で、「子どもも学校のコロナ対策に参加したい。決められたことしかしないのはおかしい」との意見があつた。校則も生徒の意見を聞いています。

教育長 校則を自分事として捉え、自主的に守れるようにするためにも、生徒や保護者等の意見を反映させていきたいと考えます。